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青年报记者 钟雷

本报讯 小区居民遛狗不拴绳、
电梯故障频发、停车位“粥少僧多”，
这些都是居民区内常见的管理难题。
过去面对这些问题，一旦小区业委会、
物业“掉链子”，缺乏法律知识的热心
居民即便想要推动问题解决也是难上
加难。但在杨浦区，通过推行社区法
治专员制度，一个个居民“自治项目”
陆续落地，让社区自治迸发活力。

协助制定养犬公约扫除“恐狗症”
“看到年轻人遛狗，我很想上去

提醒他们抱住狗，但总是不好意思。”
前段时间，在杨浦区平凉路街道海杨
居民区，小区遛狗缺乏规范的问题成
了小区居民王国才的一块心病。虽
然此前的两年时间里，仅有两户人家
曾出现过家犬伤人的情况，且都不严
重。但近期，媒体曝光的多些因遛狗
引发的纠纷再次让“文明养犬”成为
小区居民口中的热点话题。

养狗应该怎么养？怎么保障不
养狗居民的权益？很快，王国才对于
养狗问题的思考传到了社区法治专
员谢东的耳中。得知老王的想法后，
作为律佑法律服务中心理事长的谢
东立即带队到海杨居委会，与该居民
区书记、居委会干部以及王国才交流
探讨文明养犬工作。

对于王国才而言，专业知识的缺
乏，让他难以将想法落实为简明易懂
的规章，因此此前一直缺少居民呼
应。而法治专员谢东的出现，对他而
言无异于“久旱逢甘霖”。“我本身是
法律工作者，比较熟悉涉及损害赔偿
的相关规定，另外对于狗的哪些项目
需要登记，项目运行机制等都可以提
供参考意见，还可以帮助居民起草犬
主自治会章程。”谢东表示，自己的主
要工作就是用老百姓能接受的通俗易
懂的形式来展现相关的基层规章。

很快，《文明养犬方案（草稿）》
《文明养犬操作程序（草稿）》两份文
件正式出炉，并确定以“犬主自治、党
员参与”的理念和形式展开工作。“9
月初会搞一个犬主文明养狗公约签
约仪式，小区里80多只犬我们都会
逐一登记，还会配上照片。”据谢东介

绍，小区还成立了犬主党员自治会，
并计划在每个季度开展“犬主见面
会”，为居民提供场地开展养狗经验交
流。“让大家熟悉之后，路上看到别人
没拴绳子就不会不好意思提醒了。”

未来或将全市推广“杨浦经验”
谢东的奔波只是社区法治专员

工作的冰山一角。杨浦区双喜小区
是个没有地下停车位的多、高层混建
老旧小区，固定车位139个，登记机
动车却有400辆。居民因车位问题
纠纷不断。法治专员詹百鸣对《双喜
小区停车管理办法》进行了合规性、
合法性逐章逐条核实后，提出把小区
有一定威望有能力的居民组成“自治
达人荟”，先把法治理念传播给他们，
再通过他们去做工作，最终有效解决
小区停车难问题。

在霍兰公寓，608户业主共用的6
部电梯已服役超过20年，电梯“惊魂”
屡屡发生，被责令停运，居民不得不
天天爬楼，苦不堪言。为此，社区法
治专员在电梯更换、资金筹集、文件
签署以及矛盾调解等方面进行法律服
务，最终促成了电梯更新，并帮助政府
全额收回电梯垫资款136万元。

据悉，社区法治专员制度于2016
年在长白街道试点，坚持了原来社区
法律顾问服务基层群众个体法治需
求的基本职能，但又通过执业律师专
业服务，由法律服务社会组织组团服
务，精准回应基层社会治理难题。

据杨浦区司法局相关负责人介
绍，过去社区法治服务力量不但需要
增强供给，而且需要熟悉协商、调解、
司法、政策等诸多治理方法和经验的
人才。但是，在严控编制规模的大背
景下，专门为基层社区配置专职专业
人员，根本做不到。经过调研，杨浦
区司法局决定以政府购买社会组织
服务，再由社会组织派遣至居民区的
形式实践“社区法治专员”项目。这
样一来，法治专员不占用居委委员名
额，而是作为居民区自治活动中法律
问题上的指导者、协调者、组织者，帮
助居民区办理自治工作中的各项法
律事务。

“它是社区法律顾问，但是社区
法律顾问的升级版。”该负责人认为，
该制度有利于激发居民参与的热情，
正向解决矛盾纠纷。此外，记者也从
市司法局获悉，在下一步深化村居法
律顾问的工作中，将会进一步推广杨
浦的经验模式。

破解“养狗难”、推动换新梯，法治专员成社区大忙人

杨浦区为社区配备“法律指南针”

青年报记者 刘春霞

本报讯 9月1日，国务院办公厅
印发的《港澳台居民居住证申领发放
办法》正式实施，上海25个受理点也
全面启动港澳台同胞居住证办理业
务。青年报记者采访获悉，申领首日
不少在沪台胞都是第一时间赶到受
理点办理，他们纷纷表示，有了居住
证以后，乘高铁、住宾馆甚至孩子读
书都将便利很多。

9月1日早上8点多，受理点之
一的青浦区夏阳派出所就已聚集了
不少台胞。早早赶来的上海台湾同
胞投资企业协会会长李政宏拿到了

“001号”排队凭证。根据《港澳台居
民居住证申领发放办法》，港澳台居民
前往内地（大陆）居住半年以上，符合
有合法稳定就业、合法稳定住所、连续
就读条件之一的，根据本人意愿，可以
依照《港澳台居民居住证申领发放办
法》的规定申请领取居住证。

李政宏表示，居住证将带给广大
台胞实实在在的便利。“作为商务人
士，平时我们经常坐高铁出行，但是
在网上买了高铁票之后需要到窗口
取票，很多时候同行的人早就在机器
上取完票或直接刷身份证进站了，我

们还在窗口排队，非常不方便。”也正
因此，港澳台居民居住证申领首日他
就早早前来申办。

采集人像信息、交验所需证件和
材料、完成信息登记与核对、采集指
纹信息、在打印的登记表上确认签名
……不到十分钟，李政宏就完成了本
市首张港澳台同胞居住证的申办，20
个工作日后，他将拿到居住证。“‘互
联网+’时代，我们台胞过去没有18
位证件号，很多生活类APP都无法注
册，不能享受便利，有了居住证以后，
我们也能和大陆同胞一起，分享中国
网络经济发展的成果了。”

在华东师范大学商学院任职的
陈弘信副教授上午8点08分也赶到
夏阳派出所，他是带着儿子和女儿一
起来申领居住证的。陈弘信表示，除
了出行上的便利，居住证对今后子女
的教育也将有不少便利，“现在他们
是在台商学校就读，有了居住证之后
就可以有更多学校选择，我是想让他
们读上海的学校的，既可以开阔视
野，也方便他们更好地融入上海。”

除了青浦区受理点，台胞集中的
闵行区受理点也是人头攒动，当天上
午就有50多位台胞陆续前来排队办
理居住证。

青年报首席记者 范彦萍

本报讯 昨天，“国旗下成长”嘉
定青少年升国旗暨爱国宣讲一周年
主题活动在外冈游击队纪念馆举行。

外冈中学张文俊同学进行主题
演讲，结合自己的经历讲述了成长感
悟；望新小学学生以及两新企业青年
代表分别带来了评弹《小小腊梅》和

诗朗诵《外冈，我的第二故乡》。领导
们为升护旗手、演讲者、表演者颁发
了纪念证书。活动后，大家还参观了
外冈游击队纪念馆，追寻历史足迹。

据悉，“国旗下成长”活动旨在通
过充满仪式感的教育，进一步激发广
大青少年的爱国热情，弘扬以爱国主
义为核心的民族精神，增强国家观念、
增进民族自信心和民族自豪感。

青年报记者 郭颖

本报讯 昨天，在浦东世纪公园
镜天湖畔，随着“寻迹陆家嘴”千人定
向挑战赛的正式开赛，第八届浦东青
年健康节圆满收官。团市委副书记
邬斌、上海农商银行副行长康杰、浦
东团区委书记林廷钧等出席仪式。
今年的健康节共吸引超过10万人次
浦东青年热情参与。

据悉，浦东新区青年健康节自

2011年开办以来，迄今已连续举办
了八届，长期受到各界青年的热烈响
应。与往届健康节不同的是，第八届
浦东青年健康节活动以“我与改革开
放共成长”为主题，通过全区层面各
类活动举办和11家团建联盟的活动
接力等不同形式，进一步延展活动时
间，丰富活动形式，扩大参与范围。
自2018年5月启动以来，已陆续开展
了篮球赛、骑行、羽毛球、七夕交友等
系列活动，通过丰富多彩的活动。

浦东青年健康节圆满收官

港澳台居民居住证本月起开始申领

台胞：乘高铁、孩子读书更方便！

谢东在为居民排忧解难。 受访者供图

■都市脉搏

嘉定青少年升国旗
暨爱国宣讲一周年主题活动举行

参加升旗仪式的小朋友。 青年报记者 吴恺 摄


